



## LE CENTRE CARTER

Approches inclusives de prévention de l'extrémisme violent

Cohorte 2, atelier de travail 2

L'introduction de la dimension de genre dans la lutte contre tous les extrémismes :

Formation d'agentes actives pour un changement durable et une résilience communautaire

*Septembre 2018*

### **Sommaire exécutif**

Le Centre Carter a organisé un atelier de travail du 7 au 9 septembre 2018, en Suisse, le deuxième d'une série de quatre ateliers destinés à renforcer les capacités d'une seconde cohorte de participants qui se trouvent tous sur les lignes de front de la prévention de l'extrémisme violent, y compris la montée de l'islamophobie. Les participants viennent du Maroc, de la Tunisie, de France, de Belgique et des Etats-Unis. Il s'agit de 23 chefs religieux, travailleurs sociaux, activistes, professeurs et journalistes experts dans plusieurs domaines tels que l'extrémisme violent, la question des combattants étrangers de retour chez eux, les droits de l'Homme, la participation des femmes dans le processus de consolidation de la paix et les stratégies médiatiques. Le sentiment de communauté semé dans le premier atelier a continué de croître. Les participants cherchent à développer leurs propres initiatives de prévention de l'extrémisme violent (PEV) selon leur contexte; aussi, des réseaux de collaboration au sein et au-delà des pays commencent à s'établir. Le réseau de praticiens PEV du Centre sera apte à renforcer la résilience et à apporter des changements durables au sein des communautés.

Dans le cadre des différentes présentations et discussions, les participants ont été exposés à des approches de travail sur la prévention et la réhabilitation qui tiennent compte du genre et à des trousseaux d'outils pratiques permettant de maximiser la couverture médiatique. Les participants ont pris part à des exercices de groupe aux niveaux macro et micro dans le cadre de séances qui

## Rapport sur les approches inclusives de prévention de l'extrémisme violent

mobilisation des jeunes hommes en tant qu'hommes. Michaelis a mis l'accent sur la notion du pouvoir en douceur. Les personnes qui l'ont le plus poussé à se détacher de ces groupes de suprématie blanche sont celles qui ont refusé d'entrer dans son jeu. Alors qu'il provoquait l'hostilité et voulait que les gens le haïssent, ceux-ci ont réagi avec bonté et compassion. Micha

## Rapport sur les approches inclusives de prévention de l'extrémisme violent

exécutions publiques. Parmi les 7 000 personnes de retour, près de 17 pour cent – soit environ 1 200 – sont des enfants.<sup>1</sup> Ces enfants se trouvent dans une situation juridique précaire. Ils sont de plus en plus considérés comme une menace pour la sécurité de leur pays d'origine et se voient refuser leur retour. Souvent, pour ceux qui sont nés au « califat

contextes. Ils ont aussi

## **Conclusions et prochaines étapes**

Le deuxième atelier du Centre Carter auquel ont participé des praticiens PEV s'est appuyé sur le succès du premier atelier en transmettant davantage les compétences et les connaissances nécessaires aux participants pour pouvoir concevoir et établir un programme efficace au sein de leurs communautés. Les différentes séances ont suscité un véritable débat ainsi que des échanges honnêtes et ont permis de